

Comité de Direction de l'UAR 3125 et de la composante Maison Méditerranéenne des Sciences de l'Homme

Lundi 16 décembre 2024

Participant.e.s :

Katell BERTHELOT (TDMAM), Giulia BOETTO (CCJ), Dorothee DUSSY (CNE), Jérémie FOA (Chargé de mission), Marie-Aude FOUERE (IMAF), Estelle HERRSCHER (LAMPEA), Cyril ISNART (Directeur UAR3125/MMSH), Christiane LAYE (Responsable administrative), Sylvie MALLINGER (Gestionnaire aux affaires générales), Stéphane MOURLANE (Directeur adj. MMSH/UAR3125), Christine MUSSARD (IREMAM), Christophe PONS (IDEAS), Isabelle RENAUDET (TELEMME), Ariane RICHARD-BOSSEZ (MESOPOLHIS), Laure VERDON (ED 355)

Excusé.e.s :

Julien DUBOULOZ (IRAA), Sophie GEBEIL (Vice-Présidente déléguée Sciences de l'Homme et de la Méditerranée), Vanessa GUENO (Chargée de mission), Anne MAILLOUX (LA3M), Céline REGNARD (Chargée de mission)

- Le Comité accepte l'enregistrement de la séance.

1- Rappel des dates importantes en janvier

- Vendredi 10 janvier 2025 à 13h30, les vœux du Président, Eric Berton, suivi de la galette des rois Président.
- Lundi 20 janvier 2025, remise du prix de thèse MMSH 2024 à 15h30 en salle de convivialité, suivi de la galette des rois de la MMSH.
- C. Isnart rappelle également la visite du VP Humanités de l'ERC qui s'est déroulée le mardi 17 décembre et signale la visite, mardi 21 janvier 2025, de Johanna Etner et Sophie de Ruffray (Chargées de mission Sciences de l'Homme et de la Société au Ministère de l'enseignement supérieur, de la recherche). Après la tenue du Comité de direction, cette dernière visite est finalement reportée au mardi 4 mars 2025 après-midi.

2- France 2030-AMI SHS-MEMO

Dans le cadre du Lancement de l'Appel à Manifestation d'Intérêt (AMI) « Programmes de recherche en sciences humaines et sociales », le projet MEMO « Méditerranée en tensions, Monde en recomposition. Comment faire civilisation ? » porté par AMU présenté par J. Loiseau lors du Comité de direction du 18 novembre (<https://amubox.univ-amu.fr/s/KBT5b3eZCXE57Y4>) n'a pas été retenu.

Six établissements porteurs de consortiums lauréats de l'AMI SHS ont été dévoilés par le Gouvernement, le 10 décembre 2024.

Chacun des projets obtient un financement de 9 M€ soit 54 M€ attribués.

L'AMI était initialement doté de 100 M€. Il devait soutenir des projets d'une durée de huit ans maximum, à hauteur de 5 M€ minimum.

Le détail des six projets lauréats et de leurs consortiums est à retrouver sur le site de l'Alliance Athéna : <https://www.alliance-athena.fr/ami-shs-six-etablissements-porteurs-de-consortium-laureats-recoivent-6me-chacun/>

En revanche, AMU est partenaire dans le consortium du projet ReligiS porté par l'Université de Strasbourg. Avec la participation de - Anne Page, Directrice de la Maison de la Recherche et Norig Neveu, MMSH/IREMAM qui coordonnent un WP et obtiennent des financements pour structurer les SHS de nombreux laboratoires d'amU sur les questions religieuses (CAER ; CGGG ; CIELAM ; Mesopolhis ; IRAA ; IRASIA ; IREMAM ; IDEAS ; LERMA ; LID2MS ; TELEMME ; TDMAM ; LPS ; CCJ).

L'hypothèse d'un second appel en 2025 afin de permettre aux consortia non retenus de renouveler leur candidature n'est pas validé par le Ministère.

3- Ressourcerie numérique d'AMU

Jean-Louis Moro, Vice-président responsabilité sociétale de l'établissement et Nicolas Mascret, Vice-président délégué à la vie étudiante ont informé les directeurs d'unité de la création d'une *ressourcerie numérique* à l'intention des étudiants en situation de précarité numérique (cf. message du 3 décembre).

Extrait du mail :

« *Nous mettons en place une ressource numérique afin de pouvoir remettre en service des ordinateurs qui ne servent plus, pour dans un second temps les distribuer à des étudiants d'amU qui sont en situation de précarité numérique....*

Nous nous focalisons surtout sur des ordinateurs portables, en bon état mais qui ne sont plus utilisés. »

Pour toute proposition ou pour toute demande de précision, vous pouvez envoyer un mail à l'adresse suivante :

dvec-ressourcerie-numerique@univ-amu.fr

Concernant la MMSH, C. Isnart propose de centraliser les dons de portables auprès du service informatique pour acheminement vers la DirNum.

4- Organisation d'une journée MMSH Vieille Charité

La VP CA AMU, M. Crivello, souhaite organiser une journée à la Vieille Charité pour présenter la MMSH et ses travaux de recherche au cours du premier trimestre 2025. Le but étant d'asseoir la présence de la MMSH à Marseille au-delà du CNE et de la FÉE.

La Vice-Présidence d'AMU ambitionne une action de grande ampleur médiatique, qui rassemblerait toutes les SHS d'Aix-Marseille, les étudiants en Master et les Doctorants. Cette organisation suscite la question du lieu puisque le site de la Vieille Charité ne dispose pas d'espace pour accueillir un certain nombre de personnes.

D. Dussy informe le Comité qu'une commande est en cours pour la création d'une salle de réunion. Cette journée de la MMSH pourrait ainsi être l'occasion d'inaugurer cette nouvelle salle. En revanche, il paraît peu probable que les travaux soient achevés en mars 2025 puisque le démarrage est prévu au début du printemps.

Les membres du Comité proposent de décaler cette séance en fin d'année 2025 ou en 2026.

5- Nom de la MMSH : mise en place d'une consultation des membres

Comme cela a déjà été annoncé, au 1^{er} janvier, le Réseau National des Maisons des Sciences l'Homme change de nom et devient le *Réseau National des Maisons des Sciences Sociales et des Humanités*.

Dans la suite de ce changement, ce sont les MSH qui doivent adopter une nouvelle appellation. C. Isnart propose de soumettre au vote des personnels :

- Maison Méditerranéenne des Sciences Sociales et des Humanités
- Maison Méditerranéenne des Sciences Humaines et Sociales.

Une fois le choix effectué, la proposition sera soumise au COPIL de l'UAR. Le Comité de direction valide les deux appellations et le principe d'un vote ouvert à les membres de la MMSH.

6- Nouvelles du CNRS

Lundi 9 décembre a eu lieu l'assemblée générale des DU à la DR12 et jeudi 12 décembre la convention des DU CNRS :

- Risque de prélèvement de l'Etat sur les ressources propres des Unités de recherche (seuil critique de 50 000€), le CNRS incite à la dépense avant prélèvement. La DR12 prendra contact avec les UMR concernées.
- Le CNRS a développé une IA sous le nom d'EMI, disponible en début d'année 2025 et proscrit toute démarche commerciale vers une autre IA, elle sera particulièrement vigilante.
- En décembre 2023, le Président de la République française annonçait la dissolution de toutes les Alliances à l'exception de l'Alliance Athéna et leur remplacement par des agences de moyens thématiques, dont l'une – « Climat, biodiversité, sociétés durables » est confiée au CNRS. (Budget 10M€ sur 5 ans). Ces agences sont financées sur les crédits France 2030.
- En 2025, le CNRS et les Universités choisiront 25% des UMR pour être labélisées KeyLabs. Les critères retenus sont les RH dont le nombre de personnel CNRS dans les laboratoires et l'internationalisation. Les UMR lauréates seront prioritaires sur les dotations en ressources humaines et financières. Le label KeyLabs serait attribué pour 5 ans. Le CNRS prévoit de se désengager des UMR non labellisées.

7- Nouvelles du RnMSH

Le GIS RnMsh a été renouvelé et reste appuyé sur une UAR.

- AMU et Nanterre Université deviendraient tutelles aux côtés du CNRS. La Fondation Maison des sciences de l'homme n'étant plus tutelle, se pose la question de l'hébergement de l'UAR support.
- Lancement en 2025 d'un appel à projet blanc, doté de 5 à 7 K€, les projets devront être interdisciplinaires et réunir au moins deux MSH.
- Renouvellement du GIS CollEx-Persée, porté par le Campus Condorcet.

8- AOB

› Projet de réorganisation des espaces de travail durant les périodes de grand froid et grand chaud.

Lors de ces périodes, le chauffage et la climatisation ne fonctionneront plus individuellement dans les bureaux, mais uniquement dans les espaces collectifs de travail. Cette règle devrait concerner uniquement les nouvelles constructions d'AMU, néanmoins les plus anciennes ne seraient pas exemptes de quelques changements.

La Direction générale des services est en charge de la mise en œuvre du dispositif.

› Présence de la MMSH dans la constitution des comités de sélection pour tous les postes mis à concours à l'UFR : cf mail du Doyen ALLSH

› Réunion le 16 décembre à 13h00 par zoom du groupe de réflexion contre la haine et la désinformation.

S. Laurens propose un projet d'expositions itinérantes (Sciences, Arts et Sociétés avec la participation de Ryan Jamali) nommé la « supérette des idées reçues ».

La séance est levée à 11h00